

L'adhésion au régime napoléonien dans les départements nord-orientaux du Premier Empire (1810-1813). Etude de l'Esprit public et de l'opinion publique dans les départements de la Roër, de l'Ourthe, des Forêts et de la Moselle
(Pierre Horn, MA)

Le Premier Empire a rarement laissé indifférent et historiographies française et allemande se sont longtemps affrontées sur le terrain controversé de l'adhésion au régime napoléonien des populations des départements annexés - départements à la rive gauche du Rhin, départements belges, départements de la Hollande, départements hanséatiques également. Portant sur quatre départements napoléoniens aujourd'hui éclatés entre la France, l'Allemagne, la Belgique et le Luxembourg, cette micro-étude se fixe comme objectif d'analyser de manière comparative l'esprit public dans l'espace nord-oriental du Grand Empire. Au centre de ces travaux, une question qu'il conviendra d'aborder tout en nuances: dans quelle mesure les populations de cet espace ont-elles ou n'ont-elles pas adhéré au régime napoléonien?